

CARTA AL DIRECTOR

La respuesta sexual humana y don Santiago Ramón y Cajal

F. Aleixandre-Blanquer

Hospital General de Elda. Servicio de Pediatría. Elda. Alicante. España.

Sr. Director:

Sin duda fueron W. Master y V. Johnson entre 1959 y 1966 los primeros en describir de forma científica el ciclo de la respuesta sexual humana: excitación, meseta, orgasmo y resolución¹. Unos años antes, también en esta cuestión, nuestro premio Nobel don Santiago Ramón y Cajal fue capaz de imaginar, aunque no de llevar a cabo, un artificio susceptible de evidenciar las distintas fases de esta humana actividad. Bastaría para ello una *chaise longue* dotada bajo sus patas de unos receptores de presión. Con tan sencillo mecanismo², en 1941, el protagonista del relato...

“[...] contemplaba el bendito señor la larguísima gráfica, elocuente y categórica como un documento científico, la cual acusaba a los traidores no con vagas generalidades, sino marcando con feroz complacencia las fases todas del repugnante delito. Comenzaba la

gráfica con ligeras inflexiones; minutos después las curvas se accidentaban, mostrando grandes valles y montañas; luego el ritmo adquiría desusada viveza, desarrollándose en paulatino *crescendo*, hasta que, por fin, llegado el *allegro*, una meseta audaz, elevadísima y valientemente sostenida, cual calderón formidable, cerraba la inscripción, que retornaba lánguida y mansamente al primitivo reposo..., quizá a la línea recta de la desilusión y de la fatiga...”

Bibliografía

1. Ramón y Cajal S. Cuentos de vacaciones. Narraciones pseudo-científicas. 2.^a ed. Madrid: Espasa Calpe SA; 1999. p. 29-30.
2. Albert Matea A. Paradojas, mitos y realidades de las relaciones sexuales matrimoniales. Sevilla: Servicios Editoriales de Alfar; 1995. p. 49-64.

Correspondencia: Dr. F. Aleixandre-Blanquer.
Servicio de Pediatría. Hospital General de Elda.
Camino Colonia Romana 12, 9.^o-A. 03016 Alicante. España.
Correo electrónico: fblanquer@mixmail.com